



# ¿Qué sigue tras la histórica y controvertida elección judicial en México?

AMÉRICA LATINA

México celebró este domingo 1 de junio sus primeras elecciones judiciales, en las que cerca de 100 millones de ciudadanos estaban convocados para elegir jueces y magistrados. Sin embargo, la participación apenas alcanzó el 13%, según datos preliminares del Instituto Electoral (INE), en un proceso marcado por el desconocimiento de los candidatos y la complejidad del voto. Analistas prevén que el polémico ejercicio no resolverá problemas de fondo.

Primera modificación: 03/06/2025 - 02:04 Última modificación: 03/06/2025 - 02:15

Por: [France 24](#)



El domingo 1 de junio, más de 100 millones de mexicanos estaban convocados a una elección inédita: por primera vez, elegirían a jueces y magistrados. Pero en los pasillos de este supermercado, como en muchos otros espacios comunes del país, el tema de la justicia sigue siendo un dilema complejo.

Aunque la elección judicial busca la renovación total del Poder Judicial como parte de la reforma aprobada en septiembre de 2024, que introdujo el voto popular para la selección de jueces, magistrados y ministros, su aplicación será gradual, según lo establecido por el Congreso.

Los votantes mexicanos eligieron 881 cargos del Poder Judicial. A nivel federal se renovaban nueve ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, dos magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral, 15 magistraturas de sus cinco salas regionales, cinco integrantes del recién creado Tribunal de Disciplina Judicial, además de 464 magistraturas de circuito y 386 jueces de distrito.



## ¿Cómo se puede medir la efectividad de la reforma judicial?

En conversación con France 24, Gladys Morales, doctora en Ciencias Sociales por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), en México, aseguró que hay varias etapas para medir la efectividad de este gran "experimento sociopolítico".

"Queramos o no, va a legitimar la decisión de modificar el mecanismo de selección de personas juzgadoras, o sea, si la gente salió a votar. El porcentaje de la votación también va a ser importante. Va a ser algo que se va a venir discutiendo en los siguientes días", comentó Morales.

Para ella, será determinante el número de denuncias e impugnaciones que se presenten para evaluar el desarrollo y los resultados del proceso electoral.

La autoridad electoral de México informó que solo el 13% de los cerca de 100 millones de votantes participó en las elecciones judiciales del domingo, una cifra muy inferior al 60% registrado en los comicios presidenciales del año anterior.

Pese a la baja afluencia, la presidenta Claudia Sheinbaum calificó la jornada como "un éxito total" y afirmó: "Méjico es el país más democrático del mundo".

Ante las críticas de líderes opositores como Jorge Romero (PAN) y Alejandro Moreno (PRI) por la baja participación ciudadana, Sheinbaum respondió con ironía. **"Apostaban a que no iba a salir nadie a votar, bueno, votaron más de los que votan por ellos. ¿Sí se entiende?"**, dijo durante su habitual alocución de las mañanas.

[¿Qué sigue tras la histórica y controvertida elección judicial en México?](#)